

 Fecha: 10-03-2025
 Pág.: 15
 Tiraje: 78.224

 Medio: La Tercera
 Cm2: 710,2
 Lectoría: 253.149

 Supl.: La Tercera
 VPE: \$7.065.293
 Favorabilidad: No Definida

Tipo: Noticia general
Título: La gestión de Tohá al mando de Interior en cifras: ¿la delincuencia subió, bajó o se mantuvo?



► Carolina Tohá asumió el Ministerio del Interior el 6 de septiembre de 2022, reemplazando a Izkia Siches, quien dejó el cargo tras seis meses de gestión y duras críticas.

La gestión de Tohá al mando de Interior en cifras: ¿la delincuencia subió, bajó o se mantuvo?

Entre 2022 y 2024 la cifra de denuncias de homicidios creció un 19%, según los reportes del Ministerio Público. Hubo otros delitos, como la denuncia de robos, que marcaron un descenso en medio del trabajo de la exministra. Según los informes de Paz Ciudadana, la victimización también tuvo una baja de 4 puntos porcentuales entre 2023 y 2024.

Juan Pablo Andrews y Camila Álvarez M

910 días estuvo Carolina Tohá al mando del Ministerio del Interior. La ahora exsecretaria de Estado dejó esa cartera el martes pasado para embarcarse en una candidatura presidencial de cara a las elecciones de fin de año.

Tohá asumió en Interior el 6 de septiembre de 2022, reemplazando a Izkia Siches, quien dejó el cargo tras seis meses de gestión y en medio de duras críticas por su inexperiencia. Ante ese escenario, la militante del PPD llegó al gobierno de Gabriel Boric para aportar con experiencia y tomar una cartera atribulada.

"Sabemos que estamos asumiendo una enorme responsabilidad", dijo en su primera alocución pública. En sus primeras entrevistas dijo sentirse "muy desafiada" y que la seguridad pública era "la principal preocupación de la ciudadanía". Así las co-

sas, una de sus primeras labores fue hacer frente al incremento de la delincuencia, en especial a la irrupción del crimen organizado extranjero. Por esos días de septiembre, la agenda policial estaba marcada por encerronas, portonazos, bandas delictuales y homicidios.

Al dejar La Moneda, Tohá encontró críticas desde la oposición justamente por su trabajo en seguridad. "Carolina Tohá deja un país con homicidios, deja un país con delincuencia en las calles, con el crimen organizado campeando libremente", dijo el diputado Gustavo Benavente (UDI).

Pero, revisando con cifras en la mesa, ¿cómo fue la gestión de Tohá en torno a la seguridad?

Hablan las cifras

De acuerdo con el boletín anual del Ministerio Público, en 2022, año en que Tohá alcanzó a estar tres meses como ministra del Interior, hubo 3.248 denuncias de homicidio. Desde la Fiscalía precisan que la cifra es en "bruto", vale decir, esta puede variar con el avance de la investigación y terminar como homicidio consumado, frustrado o tentado.

Luego, 2023 cerró con 3.248 denuncias de homicidio y 2024 terminó con 3.616 de estas denuncias. Independiente de la calidad en que terminó el homicidio, este estuvo al alza durante esos tres años, lo que se grafica en un aumento del 19%.

Otro delito que tuvo alza de denuncias fue el sexual. En 2022 hubo 34.241 denuncias; en 2023, 46.513, y en 2024, 47.621.

Respecto de los robos, en 2022 se registraron 72.765 denuncias; 119.073 en 2023 y 111.343 en 2024. Por último, en el ítem Hechos de Relevancia Criminal también hubo incrementos. En 2022 hubo 96.470 denuncias, en 2023, 132.061, y en 2024, 145.419.

Otra medición en materia de seguridad se puede realizar con las encuestas que realiza Paz Ciudadana, para varios expertos la más certera en la materia.

En el apartado de Victimización del Índice Paz Ciudadana de 2023 se aprecia que el 36,6% manifestó haber sido víctima de un robo o intento de robo en los últimos seis meses. La cifra tuvo una disminución al 32,8% al año siguiente, marcando una baja de cuatro puntos porcentuales. El descenso registró un quiebre en la tendencia al alza que se venía marcando desde 2020.

Los reportes de esta fundación también muestran un incremento en los robos violentos entre 2022 (25,7%), 2023 (27,1) y 2024 (29,3). En cuanto a la revictimización, es decir, cuando un hogar ha sido víctima de un robo en más de una ocasión, también se evidenció un aumento: 2022 (13,2%), 2023 (15,8%) y 2024 (17,5%).

Por otro lado, el índice mide el "temor al delito", donde el año pasado marcó "una disminución estadísticamente significativa"





 Fecha: 10-03-2025
 Pág.: 16
 Tiraje: 78.224

 Medio: La Tercera
 Cm2: 684,0
 Lectoría: 253.149

 Supl.: La Tercera
 VPE: \$ 6.804.635
 Favorabilidad: □ No Definida

 Tipo: Noticia general

Título: La gestión de Tohá al mando de Interior en cifras: ¿la delincuencia subió, bajó o se mantuvo?



▶ Según cifras actualizadas de la PDI, 62 sujetos del Tren de Aragua han sido detenidos entre Iquique, Santiago, Valparaíso, Rancagua, Talca, Concepción y Puerto Montt.

respecto a 2023. Este ítem marca un 28% en 2022, 30,5% en 2023 y 27,4% en 2024.

De acuerdo con el informe de Paz Ciudadana titulado "Consejo Consultivo 2025, los robos con violencia e intimidación en Chile han aumentado un 25% en los últimos sietea ños. En ese periodo también se evidencia un aumento "alarmante" en los homicidios (62%), secuestros (104%) y extorsiones (1.296%).

En ese mismo informe se señala que, pese a que Chile no es el país con la tasa más alta de homicidios (se ubica en el lugar 10), nuestro país fue segundo con mayor tasa de crecimiento de homicidios entre 2019 y 2022.

Ingresos irregulares y auge del Tren de Aragua

Otra materia que preocupó durante la gestión de Tohá fueron los ingresos clandestinos por pasos fronterizos.

De acuerdo con cifras de denuncias y au-

todenuncias de la PDI, en los últimos cuatro años estas fueron a la baja: 2021 (56.586), 2022 (53.875), 2023 (44.235) y 2024 (29.269).

Entre 2023 y 2024, Tohá tuvo que salir varias veces a pronunciarse sobre hechos relacionados con el Tren de Aragua, grupo criminal venido de Venezuela que ha estado vinculado a varios hechos graves, como el secuestro del teniente Ronald Ojeda y el crimen del carabinero Emmanuel Sánchez. Uno de esos hechos ocurrió el 16 de enero de 2023 con la Operación Tren del Norte II, en el cerro Chuño de Arica. Esa vez, la PDI realizó un masivo allanamiento que consideró el ingreso a 40 domicilios y tuvo como resultados 12 detenidos y la incautación de 39 kilos de diversas drogas y armas.

Uno de los últimos casos donde la exministra debió referirse a temas relacionados con el crimen organizado fue el 7 de diciembre de 2024, cuando fue detenido el líder del Tren de Aragua en Colombia, Carlos "Bobby" Gómez. "Hemos sido de los países con más resultados en la persecución el Tren de Aragua", dijo Tohá en la ocasión.

Según cifras actualizadas de la PDI, 62 sujetos del Tren de Aragua han sido detenidos entre Iquique, Santiago, Valparaíso, Rancagua, Talca, Concepción y Puerto Montt. En Arica, otros 51 sujetos de Los Gallegos están tras las rejas.

Expertos

"En nuestro país se ha avanzado en políticas más focalizadas para abordar el crimen organizado, como la creación del Equipo contra el Crimen Organizado y Homicidios del Ministerio Público (ECOH), impulsado por el Ministerio del Interior y Seguridad Pública", comenta la experta en seguridad de la Universidad San Sebastián, Pía Greene, sobre la gestión de Tohá.

"Sin embargo, aún quedan varios desafíos pendientes, entre ellos el diseño de políticas especializadas para abordar este nuevo fenómeno criminal presente en el país, así como también una coordinación interinstitucional efectiva entre los actores relacionados a la seguridad, elementos que esperamos el nuevo Ministerio de Seguridad contribuya con su instalación", agregó.

El asesor técnico de la Asociación de Empresas de Seguridad Privada y Transportes de Valores (ASEVA), Aldo Vidal, afirma que "la gestión de Carolina Tohá en torno a la seguridad, responde a un interés por contribuir a mejorar la estrategia operativa, como lo han hecho muchos otros ministros del Interior en el pasado, pero sin conocer muy de cerca las limitaciones que tienen las policías". Por último, Vidal apunta al plan Calles Sin Violencia, la estrategia "estrella" del gobierno en cuanto a seguridad: "Comunicacionalmente fue muy difundido, pero es difícil dimensionar si logró su propósito. Porque solo desde la percepción se observa que, en general, la violencia no ha disminuido".

